

# JUSTICIA SOCIAL

Las heroicas fuerzas vascas, en un soberbio e impetuoso ataque, han conquistado la posición facciosa de Peñas de Lemona Euzkadi, no solo resiste. Ataca.

Organismo de la Agrupación Local del Partido Socialista y Portavoz de la Federación Local U. G. T.

III Época - Año VII - Mahón, viernes 4 de Junio de 1937 - Núm. 318

## El problema de la unidad

### No por mucho correr se hace carrera más segura

Estimamos en mucho—cómo no!—las palabras que se dicen y escriben en torno a la unidad. Estimamos, sobre todo, las propias. No ya por el mérito sino porque en ellas, sin llegar que ese mérito acompañe también a las ajenas, ponemos una intención exenta de toda suerte de reservas. Justamente por eso, nos negamos a hacer retórica sobre la unidad, aunque esa negativa nos haya valido en ocasiones la azotaina, claro que intrascendente, de algunos ómnibus que han puesto paño al púlpito y no se conforman con menos que con hacernos comulgar las ruedas de molino que suelen administrarnos. Nos parece haber afirmado anteriormente que el problema de la unidad debía plantearse desde un punto de vista inteligente más que desde un punto de vista puramente sentimental. Ganará de ese modo en exactitud lo que pierda en relumbro. La propaganda en favor de la unidad ya suficientemente hecha: ¿Qué organización, qué periódico, qué militantes son opuestos a ella? Que seamos, ninguno. Todos, por el contrario, abogan por la unidad encendadamente. ¿Cómo, entonces, el problema de la unidad avanza de modo lento? Algo ha de haber que lo dificulte. Alguna razón habrá para justificar el atasco en que parece caído. Veamos, pues, si es posible que pongamos un poco de orden en nuestros pensamientos: En los nuestros, y naturalmente, en los ajenos también.

Aunque parezca paradoja, el primer inconveniente que ahora encuentra en su camino el problema de la unidad es, seguramente, el de haberlo juzgado—no hace falta que recordemos campañas pasadas—como imposible. ¿Era imposible cuando se hacían esas campañas? ¿Es ahora tan fácil como se nos presenta? Pongámonos en el camino de lo razonable, que es el que conduce a buen puerto. Y lo primero que choca con razón es el prurito inconsciente de convertir el problema de la unidad en una especie de amalgama acordada a la buena de Dios. A nadie nos conviene un casamiento precipitado que pueda traducirse luego en divorcio sin compostura. Eso es mejor de los casos. Porque sería todavía peor una convivencia aparente que ocultara una rivalidad oculta. Valen estas palabras nuestras lo mismo para la unión de los dos partidos obreros marxistas que para las organizaciones sindicales, cuya inteligencia está en tela de discusión, y por mucho correr se hace más

## A nuestros lectores

Tenemos la satisfacción de anunciar a nuestros suscriptores y lectores y al público en general, que a partir de mañana, JUSTICIA SOCIAL aparecerá nuevamente con su tamaño ordinario y al que las circunstancias actuales, nos hablan obligado, muy a pesar nuestro, a reducir.

La escasez de papel, que ha hecho reducir también el número de páginas a los colegas de la Península, impide que podamos dar cuatro páginas, como sería nuestro deseo. Sin embargo, no regatearemos esfuerzos para vencer los grandes inconvenientes que para el suministro de papel se nos presentan, correspondiendo con ello al favor que nos dispensan nuestros lectores que no dudamos, comprenden perfectamente las mentadas dificultades.

## NOTAS DEL DIA

### EL ASUNTO DEL PAN

Relacionada con la elaboración y venta de pan, creemos razonada la siguiente queja que ha llegado a nosotros. Hasta ahora se expendía dicho alimento fabricado del día anterior, o sea, que por la mañana el público al acudir a las tahonas, era despachado inmediatamente y podía consumir el pan acto seguido.

No sabemos por qué razón desde ayer empezó a elaborarse pan el mismo día que ha de ser vendido, lo cual es motivo de grandes inconvenientes.

En primer lugar, el público tiene que aguardar a que se termine de elaborar y se ha dado el caso de muchas personas que han tenido que marchar a sus trabajos ordinarios sin haberles sido posible adquirir su ración, por no estar todavía elaborada, lo cual indica han tenido que almorzar sin pan, ya que no es presumible que estando racionado, sea posible tener del día anterior.

Por otra parte, tener que comer el pan terminado de confeccionar, resulta otro inconveniente para la salud.

Todo ello creemos que podría solventarse volviendo a poner en práctica la fórmula anterior de elaboración y venta de pan, o sea, elaborar lo hoy para venderlo al día siguiente. No dudamos que por quien correspondiera se darán las oportunas órdenes para evitar los mencionados perjuicios en el público.

LFED Y PROPAGANDA

## TEATRO PRINCIPAL

DOMINGO 6 de Junio de 1937

A las 6:30 de la tarde en punto. Función organizada por el cuadro de aficionados «Plus Ultra», a beneficio de la primera actriz LAURA OLIVES, poniéndose en escena la preciosa comedia en 3 actos

LAS HIJAS DEL REY LEAR "JUSTICIA SOCIAL"

## Socorro Rojo Internacional

Organizada por las Juventudes Libertarias, de Alayor, y a beneficio del Socorro Rojo Internacional, tuvo lugar el próximo pasado domingo día 30 de Mayo, una brillante velada en la Casa del Pueblo, donde fué puesta en escena por un entusiasta grupo de niñas y niños, la obra dramática «Fraternal», original del que fué maestro de la Escuela Racionalista de dicha ciudad, Albano-Rosell.

Tanto la obra como los demás números que representaron, fueron premiados con sendos aplausos para estimular a estos pequeños, dotados de sentimientos tan nobles y humanitarios, a seguir luchando en bien de la causa antifascista.

La liquidación obtenida en dicha velada es la siguiente:

Haber: Producto en taquilla, 350; Producto de la rifa 115'35; Total 465'35.

Gastos: Satisfecho por programas y billetes, 17'15; satisfecho por alumbrado sala teatro, 10; satisfecho por dos objetos rifados, 12; satisfecho por gastos representación, 4'70. Su man gastos, 43'85. Producto líquido, 421'50.

Este Comité local del Socorro Rojo Internacional, al hacerlo público, expresa su más profundo agradecimiento a las Juventudes Libertarias, de Alayor, organizadoras del acto y a todos en general que contribuyeron a tan humanitaria obra.

## BENEFICENCIA

Relación de donativos que con destino a los Establecimientos municipales de Beneficencia, se han recibido durante el mes de Mayo último:

Personal Itrasatlántica: Oscar Comellas 25 pesetas; Juan Quesada, 15; Francisco Arija, 15; José Hernández, 7; Manuel González, 7; Adrián Campos, 7. Total 76

Francisco Cardona Carreras, 25 pesetas; Miguel Domingo, 10; Saturnino Carrión, por conducto del Jefe de la Guardia Municipal 18'20; Miguel Cardona, por conducto del mismo, 5; María Orfila Mercadal, 10; José Ferrer Canus, 50; Sebastián Palliser, 25; Vicente Rey, 100.

De la Comandancia de Marina varias partidas de pescado.

Del avión francés, por conducto del señor Delegado del Gobierno de la República en Menorca 7 kilos y medio de pan.

De Juan Galmés Morera, maestro albañil, renuncia al cobro de su retribución por los trabajos prestados en pintar de color la fachada de la casa número 42 de la calle de García Hernández, propiedad de la Beneficencia

Mahón 1.º de Junio de 1937.—El Presidente, A. Gomila.

## ALUMINIO

COMPRARIA

FUNDICIONES «PARPAL»

Avenida Cala Marsal, 70

(Antes de la Puerta)

## Comandancia Militar de Mahón ESTADO MAYOR

Con esta fecha han sido giradas por este Estado Mayor a los sitios que se expresan las cantidades recibidas de entidades civiles y militares que se relacionan a continuación:

Al Secretario de Juventudes Socialistas Unificadas (Valencia) para construcción del «Komsomol» del Regimiento Infantería 37, 1567'50 pesetas

Para Semana de Ayuda a Madrid, al general don José Maja:

De la tripulación del «Cala Marsal», 3290'50. De la Comandancia de Obras y Fortificación, 883'40. Del Parque de Intendencia, 153. De la Sección de Sanidad del Hospital Militar, 696.—Total, 5025'90.

Con esta fecha han sido distribuidas por este Estado Mayor en la forma que se expresa las siguientes cantidades que por Hospitales de esta isla, han sido entregadas por las entidades civiles y militares que se relacionan:

Tripulación «Cala Marsal», 242'40; del Regimiento Infantería 37, 520; de San Luis recogido por tres niñas, 15; recogido por varias niñas, 56'30.—Total, 833'70.

Al Hospital Civil de Mahón, 250.

Al Hospital Civil de Ciudadela, 250.

Al Hospital Civil de Mercadal, 333'70.

Con esta fecha, y por el Estado Mayor de esta Comandancia Militar, ha sido distribuida la cantidad de 7.208'50 pesetas, recaudadas por varias entidades civiles y militares, para las víctimas de los bombardeos, las cuales lo han sido en la siguiente forma:

Isabel Fluxá y su hijo, 598'50; Saturnina Martínez y dos hijos, 885'30; Isabel Florit y tres hijos, 1180'40; Antonia Pons y tres hijos, 1180'40; María Orfila e hija, 598'50; Juan Lambas y esposa, 598'50; Margarita Tuduri y seis hijos, 2065'70; José Lopez, 101'20.—Total, 7208'50 ptas.

Mahón 1.º de Junio de 1937.—El Capitán Ayudante, Bartolomé Torres.

El Excmo señor ministro de Hacienda y Economía en telegrama fecha 29 del anterior y en contestación a otro de Jefatura, me dice:

«Correspondo agradecido telegrama de felicitación y saludo, y contando colaboración entusiasta elementos civiles, marinos y militares su mando unido auténtico pueblo español, espero jornadas gloriosas para la República»

Lo que por medio de la prensa de esta isla se hace público para general satisfacción.

Mahón 1.º de Junio de 1937.—El Coronel Jefe de la Base Naval de Mahón, JOSE BRANIGARIS.

## Sociedad Panaderos y Similares

Se convoca Junta general extraordinaria para hoy día 4 de Junio, a las 6 y media de la tarde, para tratar asuntos de interés.

Se encarece la asistencia de todos sus afiliados.

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Mola, cabecilla de las fuerzas facciosas del Norte, muere en un accidente de aviación

Bilbao 3, a las doce noche (Urgente).—El cabecilla rebelde número 2, que mandaba las fuerzas invasoras del Norte, Emilio Mola, haciendo un reconocimiento en avión por el país vasco, se ha estrellado contra una montaña. El avión, debido a la tensidad de la niebla, volaba muy bajo, pereciendo todos sus ocupantes. Acompañaban al traidor Mola, dos de sus ayudantes y dos pilotos. Esta noticia la ha confirmado el cuartel militar de Salamanca.

Partes de guerra facilitados por la Sección de Información del E. M. del Ministerio de Defensa Nacional el día 3 de Junio de 1937 a las 22 horas

Ejército de tierra

CENTRO: Escasa actividad en los distintos frentes de este ejército, registrándose únicamente ligero fuego de fusil en algunos sectores y cañoneo de la artillería enemiga en el Puente de los Franceses, sin consecuencias.

También la artillería rebelde ha disparado sobre la población civil de Madrid.

En el frente de Navacerrada nuestras tropas dedican su principal actividad a fortificar las posiciones últimamente conquistadas, sosteniendo algunos encuentros con el enemigo, sin consecuencias.

Se ha pasado a nuestras filas 11 soldados y 6 paisanos.

NORTE: Vizcaya: Las tropas republicanas en un brillante ataque, han reconquistado la importante posición de Peñas de Lema, con la cual, han quedado favorablemente rectificadas nuestras líneas.

En los frentes Centro y Sur tiroteo de fusil y cañoneo sin importancia.

ASTURIAS: Por El Escampero y Oviedo fuego de fusil y cañoneo. Nuestras baterías han batido eficazmente la fábrica de electricidad y la cárcel de Oviedo.

Su rovedad en los demás frentes.

Ejército del aire

En el sector del Centro a última hora de la tarde del miércoles se entabló un gran combate aéreo. Mientras cuatro aparatos alemanes bombardeaban Roranga, los aviones de caza que los protegían, libraban combate con 25 biplanos enemigos. De estos aviones fueron derribados seis, cayendo uno de ellos en vuelo en llamas.

Nosotros perdimos uno que se estrelló, cuyos tripulantes se lanzaron en paracaídas, resultando un muerto; uno, herido grave y otro, leve.

Durante el día de hoy los partes de los diferentes aeródromos comunican que la aviación leal ha efectuado vuelos de reconocimiento.

Parte oficial del Gobierno de Euzkadi

Bilbao.—Frente Norte, Vizcaya: A primera hora de la mañana nuestras tropas han atacado las posiciones facciosas de Peñas de Lema, ocupándola.

Más tarde los rebeldes han intentado por dos veces recuperarla, pero todos sus contraataques han sido energicamente rechazados, causando grandes bajas y haciéndoles al-

gunos prisioneros. Se les cogieron tres ametralladoras, muchos fusiles y otros efectos.

Frente Centro, Alava: Ligero paqueo y duelo de artillería sin consecuencia.

Frente Sur, Burgos: Sin novedad. Se han presentado hoy a nuestras líneas dos soldados fugados del campo enemigo.

Impresión del día

En los sectores cercanos a Madrid la tranquilidad es turbada por algunas ráfagas de fusilería y ametralladora que no tienen importancia alguna.

En el Puente de los Franceses el enemigo ensayó una salida que le costó cara. Inició un ataque con gran número de hombres y material sobre nuestras posiciones, pero los soldados del pueblo convenientemente atrincherados, los recibieron con nutridísimo fuego de fusil y ametralladora, obligando al enemigo a replegarse a sus posiciones del punto de partida, no sin antes haber dejado algunos cadáveres en el campo.

En el Sur del Tajo, nuestras tropas con eficaces disparos de la artillería, cañoneó los reducidos militares de la capital toledana.

En el frente de Navacerrada, nuestros soldados están ocupados en la fortificación de las posiciones que conquistaron últimamente.

La artillería leal cañoneó con intensidad los alrededores de La Granja y los reducidos militares de Segovia.

La aviación leal, con su ininterrumpida acción, ha coadyuvado con sus bombardeos a las operaciones de los frentes de Madrid y de la Sierra.

La lucha en los frentes vascos

Bilbao.—La lucha en los frentes vascos, adormecida por el mal tiempo reinante durante los últimos días, ha vuelto a despertarse hoy con bastante intensidad, particularmente en el frente Norte de Vizcaya.

Nuestras tropas han llevado la iniciativa por el sector de Amorabieta. El Ejército del pueblo, impaciente, esperó la orden de ataque. Todos los objetivos señalados por el Mando se han logrado con gran brillantez, a pesar del ardor que ponía el enemigo para defender las posiciones que le hemos arrebatado.

Empezó la operación a primeras horas de la mañana. Después de una intensa preparación de la artillería leal, la sexta Brigada, al mando del comandante Cristóbal, y precedida de abundantes máquinas de guerra, se lanzó ardorosamente al ataque, en el que una vez más nuestros soldados han demostrado su valor y su capacidad combativa.

En los primeros momentos, el enemigo ofreció una resistencia bastante dura, pero ante el empuje ardoroso de los vascos, los facciosos llegaron a emprender vergonzosa fuga, ocupándoseles victoriosamente la importantísima posición de Las Peñas de Lema y haciéndoseles gran número de bajas y algunos prisioneros. Se les cogieron ametralladoras, bastantes fusiles y abundante munición.

Los facciosos intentaron más tarde recuperar la posición perdida, lanzándose por dos veces al ataque, pero nuestros soldados los rechazaron con gran energía, causándoles un verdadero descalabro. La posición de Las Peñas de Lema continúa ondeando el pabellón nacional.

En el frente Centro (Alava) únicamente se han registrado algunos paqueos sin importancia y nuestras baterías han disparado con eficacia sus cañones sobre las posiciones facciosas.

En el frente Sur (Burgos) no hay novedades destacables.

Continúan todos los días pasando a nuestras líneas numerosos soldados que aprovechan la menor ocasión para huir del infierno fascista.

Nuevo subsecretario de Gobernación

Valencia.—De fuente semioficial, se asegura que el diputado socialista Juan Siméon Vidarte, ha sido nombrado subsecretario del Ministerio de Gobernación.

La muerte del faccioso Mola

Anoche, todas las emisoras facciosas dieron la noticia, en tonos pesimistas, de que a las nueve y media de la mañana de ayer, el avión en que efectuaba una exploración por el frente vasco el general insurrecto Emilio Mola y sus dos ayudantes y tripulador por dos pilotos, se estrelló contra una montaña a causa de la densa niebla, pereciendo todos sus ocupantes.

En los círculos alemanes e italianos, ha causado esta noticia gran impresión, considerándose como una pérdida grave para los facciosos la desaparición de Mola.

El ex general Mola ha tenido el mismo trágico fin que Sanjurjo, el otro general traidor, que también murió en un accidente de aviación.

Mola era el jefe de las fuerzas faccistas que operan contra Vizcaya y el autor de la frase de que «si no se rendía Bilbao, arrasaría todo el territorio de Euzkadi».

La ofensiva de las fuerzas de Mola contra Bilbao ha fracasado, no sin antes haber ordenado el bárbaro ex general fallecido, la destrucción total de Guernica y otras poblaciones de Euzkadi por los aviones, hechos vandálicos que han horrorizado la conciencia universal.

Por algunos detalles, se piensa que el accidente pudo ser causado por un acto de sabotaje de los mecánicos que prepararon el avión en el aeródromo de Vitoria.

NOTICARIO EXTRANJERO

La agresión de la escuadra alemana.

En Washington se comentan vivamente los graves incidentes.

La prensa norteamericana ha publicado ediciones especiales con motivo de la agresión de la escuadra alemana contra Almería.

En sus comentarios, algunos periódicos temen que esta criminal agresión sea el prelude de una guerra entre España y Alemania.

En ningún círculo es posible obtener impresiones concretas sobre la actitud del Gobierno ante estos hechos.

Por todas partes, se nota una reserva extremada y solamente se anuncia que Roosevelt espera conocer los informes oficiales.

El bombardeo de Almería ha provocado viva emoción en Washington.

En los círculos oficiales se manifiesta como probable que el Gobierno aguardará la llegada de más amplios detalles sobre el bombardeo del «Deutschland» y el de Almería, antes de adoptar una actitud.

En la Casa Blanca se está estudiando ya a la luz de los últimos acontecimientos de España, la aplicación de la ley de neutralidad norteamericana a Alemania e Italia por considerarlas Estados en guerra con España.

Como es sabido, en virtud de esta ley se decreta el embargo de créditos, armamentos, etc. y otras medidas parecidas, al Estado que se considera que está en guerra con otro.

La sesión de la Cámara de los Comunes

Londres.—En la sesión de ayer de la Cámara de los Comunes Mr. Eden manifestó que el miércoles (noche) habíase enviado a todas las potencias participantes en el Comité de No Intervención una propuesta británica lo que supone representa el establecimiento de adecuadas garantías para evitar la repetición de incidentes como el del «Deutschland».

El Gobierno espera que dicha proposición moverá a todos los Gobiernos en cuestión, a reanudar con mayor brío la política de No Intervención. El Gobierno concede tanta importancia a esto, cuanto que procura hacer rápida la cuestión de la retirada de voluntarios extranjeros que luchan en España.

El diputado liberal Mander preguntó si el bombardeo de Almería, represalia del «Deutschland», era compatible con el pacto Kellogg. Dicha pregunta no fué contestada por M. Eden.

Incendio a bordo de un vapor alemán

Berlin.—En el vapor alemán «Odra» que salió ayer de Manila para Europa, se declaró un violento incendio creyéndose «perdida» totalmente. El buque teutón «Friederich», que acudió al S. O. S. del buque siniestrado, recogió a los tripulantes del «Odra».

Las andanzas de von Blomberg

Roma.—El ministro alemán von Blomberg visitó ayer acompañado del Duce y del Rey de Italia, el aeródromo de Burbara, donde se simuló un ataque aéreo en el que tomó parte gran número de unidades, realizándose todos los vuelos con gran precisión, (no había ningún «caza» del Ejército republicano español.) El material de guerra grandes elgros a las maniobras aéreas fascistas.

Mr. Eden cuando no le conviene, no sabe qué contestar

Londres.—Un diputado ha preguntado en la Cámara de los Comunes si era cierta la noticia de que el Gobierno francés iba a autorizar para que fuera habilitado el aeródromo de Pau para el aprovisionamiento pacífico de Bilbao, vía aérea.

El señor Eden respondió que seguramente esa noticia carecía de fundamento, puesto que el Gobierno francés, en ocasión en que en su avión gubernamental aterrizaron en dicho aeródromo, llamó la atención sobre este particular y facilitó una nota, en la cual advertía a los dos bandos beligerantes que no podrían en ningún aeródromo de su territorio nacional.

El diputado laborista del Baha intervino con gran acierto, preguntando a Mr. Eden si Italia observaba con respecto a Almería, la misma actitud de Francia, puesto que por sus aeródromos aterrián continuamente aviones alemanes de paso para el campo faccioso español.

Mr. Eden, aturdido, no supo qué contestar a tan contundente pregunta del diputado laborista.

Un llamamiento del C. I. de la Cruz Roja

Ginebra.—El Comité Internacional de la Cruz Roja dirigió un llamamiento a todos los Comités que integran la Convención Ginebrina invitando a la aportación de socorros con destino a la lucha en España.

El Comité Suizo de la Cruz Roja ha hecho un donativo de 10 000 francos suizos.

En la Cámara belga

Bruselas.—Por 95 votos contra 75, la Cámara de los Diputados belga ha aprobado la ley de amnistía para los delitos de alta traición durante la Gran Guerra.

Un auto cargado de material de guerra, detenido

Ginebra.—Los aduaneros han detenido esta mañana un automóvil, que intentaba pasar la frontera, cargado de material de guerra.

Parece ser que llevaba un gran arsenal de armas cortas, armas cortas y enorme cantidad de cartuchos.

Interrogado el conductor del vehículo, ha manifestado que ignoraba el contenido de las cajas.

Un barco francés que pide auxilio

Tolón.—El barco francés «Chapelle» que regresaba de aprovisionar los buques de guerra franceses que ejerce en el comercio español, pide auxilio por encontrarse en situación difícil.

De Tolón ha salido un potente remolcador para auxiliarlo.

No serán retirados los barcos italianos que ejercen control

Roma.—Oficialmente se confirma que los barcos italianos no serán retirados del servicio del control de las costas españolas, en espera que sobre la reciente declaración alemana haya adoptado acuerdo el Comité de No Intervención de Londres.

Más barcos alemanes hacia España

Berlin.—La tercera flotilla de torpederos ha salido para España.

El crucero «König» se reunirá a la flota alemana en el Mediterráneo.

Este envío de barcos constituye la salida de las fuerzas navales alemanas de las costas españolas.

Entrevista de Alvarez del Vayo con Delbo

París.—A las 11:30 Alvarez del Vayo llegó al Quai d'Orsay para entrevistarse con el ministro de Negocios Exteriores de Francia Mr. Delbos.

El mejor combustible para coches

Comodidad, limpieza y economía.

Exposición y venta de...

niños, cocinas con horno, lavabos, lavadoras de baño, estufas, etcétera.

Plaza de Pablo Iglesias

PARA VERANO

GUARACHA MEXICANA

Calzado cómodo fresco e higiénico

Calzados SURI

Plaza España, 27 - MAHON

Imprenta JUSTICIA SOCIAL